

Perfecto RODRIGUEZ FERNÁNDEZ reseña a Alfonso GARCÍA LEAL, *Colección Diplomática del Monasterio de San Juan Bautista de Corias*, Universidad de Oviedo, 1998, 253 pp.

A comienzos de los años cincuenta aún dormía en importantes archivos nacionales y provinciales, laicos o catedralicios, así como en los escritorios de algunos monasterios gran parte de la documentación monástica que desde hace medio siglo se viene publicando por particulares de un modo sistemático y conjunto bajo el epígrafe de *Colección Diplomática* de tal o cual monasterio.

En Asturias fue pionero en esta ardua tarea de transcripción y análisis metódicos el profesor don Antonio Floriano Cumbreño con el que estamos en permanente deuda quienes gracias a su maestría de paleógrafo hemos podido beber en las fuentes medievales; y al que las altas instituciones asturianas aún deben el gran homenaje de gratitud por su ingente y fecunda labor.

Le siguieron después García Larragueta, Floriano Llorente, Fernández Conde, Sanz Fuentes, Ruiz de la Peña, Martínez Vega y otros. Ahora aparece la *Colección Diplomática del Monasterio de San Juan Bautista de Corias* del profesor Alfonso García Leal.

En relación con este dominio monástico había publicado Floriano Cumbreño *El Libro Registro de Corias*, (2 vols., Oviedo,

1950), con transcripción y diversos comentarios e índices. Pues bien, en la presentación de la obra que estamos reseñando, el autor nos anuncia también la próxima aparición de una edición propia que estamos seguros actualizará la de Floriano mejorándola en función de las nuevas técnicas y los beneficios de la informática.

En 1980 M^a Élide García García nos ofrecía un estudio muy documentado y completo sobre la historia de este señorío monástico hasta el siglo XV.

La colección diplomática que ahora comentamos, cuando se publique la segunda parte que nos anuncia el profesor Leal, vendrá a llenar una laguna importante y será la base documental indispensable para cualquier estudio sobre el dominio coriense. En efecto, se trata de un *corpus* completo que comprende todo el fondo de pergaminos que se conserva en el Archivo Histórico Nacional de los siglos XII al XVII. Esta primera entrega incluye los 60 más antiguos, a la que seguirá una segunda con los restantes hasta un total de 132 de que se compone la colección. Como señala el propio autor " esta edición es la primera que recoge la totalidad de los diplomas corienses que han sobrevivido al paso del tiempo ".

Cumple los cánones de una buena edición paleográfica. Presenta los documentos por orden cronológico con la fecha, lugar de expedición, resumen del contenido, fuentes de transmisión, edición paleográfica y aparato crítico en los casos precisos. Se trata de documentos privados, eclesiásticos y reales, con predominio, como es normal, de los primeros, que son los más espontáneos y por ello en muchos casos los más interesantes. Hay alguno, sobre todo de los más antiguos, escrito en latín, pero la mayor parte están en castellano con filtraciones a veces de las hablas rurales del entorno que los constituyen en una preciosa fuente de información acerca del dialecto asturiano occidental.

Aparte del valor histórico intrínseco de toda esta documentación, el interés puede centrarse por ejemplo en aspectos relacionados con la toponimia, la onomástica y el desarrollo económico del momento como señala el autor. Con carácter general se puede decir que a medida que avanzamos cronológicamente en el examen de la documentación monástica gana en importancia el aspecto económico con datos muy interesantes de todo tipo sobre la propiedad, rentas, etc. Por eso la diplomática posterior al siglo XV dará lugar a la floración de muchas publicaciones relacionadas más bien con aspectos puramente económicos.

Finalmente son muy de agradecer para el manejo de la colección los tres índices que nos ofrece el autor: onomástico, toponímico y de documentos.

PERFECTO RODRÍGUEZ FERNÁNDEZ
Universidad de Oviedo
